

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Un 24 de junio de 1962 nació Claudia Sheinbaum Pardo en la Ciudad de México, la primera mujer en convertirse presidenta de los Estados Unidos Mexicanos.

Padre y madre

Hija de Carlos Sheinbaum Yoselevitz y Annie Pardo Cemo. Su padre, fue un químico ligado a la tradición judía askenazí. Por su parte, su madre es bióloga y está vinculada al sefardí, también de origen judío. Su ascendencia viene de Lituania y Bulgaria respectivamente. Las profesiones de sus padres incidieron en Claudia Sheinbaum desde que ella era muy joven, teniendo así una fuerte inclinación por la lectura y las ciencias¹.



Carlos Sheinbaum tuvo fuertes inclinaciones de izquierda política, las cuales, heredó a su hija Claudia, antes de fallecer en 2013. Annie Pardo ha seguido muy de cerca su vida política, al mismo tiempo que la inspiraba en su formación académica ya que destacó al ganar diferentes premios como docente e investigadora en la UNAM, así como pertenecer a sociedades científicas de renombre nacional e internacional, por ejemplo: la *American Society for Cell Biology* y la *European Respiratory Society*².

¹ CIDOB, *Claudia Sheinbaum Pardo* (sitio web), Barcelona Centre for International Affairs, Barcelona, <https://www.cidob.org/lideres-politicos/claudia-sheinbaum-pardo> (consulta: 26 de octubre del 2024).

² Narváez Ana, "¿Quiénes son los papás de Claudia Sheinbaum y cómo inspiraron su carrera?", *Quién Revista Digital*, octubre 2024, <https://www.quien.com/politica/2023/09/06/quienes-son-los-papas-de-claudia-sheinbaum> (consulta: 26 octubre 2024).

Formación

Claudia Sheinbaum realizó su bachillerato en el Colegio de Ciencias y Humanidades Sur (CCH Sur), donde expresó sus ideas políticas en un movimiento estudiantil de 1986-1987. Se licenció en Física en febrero de 1989 por la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México. Presentó una tesina acerca del consumo de energía en los hogares mexicanos ubicados en zonas rurales, un excelente estudio repleto de matemáticas, física y termodinámica aplicada en las estufas donde miles y miles de mexicanos cocinan sus alimentos a diario. Dicha tesina se tituló: "Estudio Termodinámico de una Estufa de Leña para una comunidad Rural en México"³.

Siguiendo esta línea, Claudia Sheinbaum se enfocó en el consumo energético en México, pero a un nivel más particular: los hogares. Estudió el uso de energías para actividades domésticas. Ya en 1990 comenzó su maestría en Ingeniería Energética en la misma UNAM, y en 1994-1995 se doctoró en Ingeniería Energética en la misma institución. Su tesis doctoral se tituló: "Tendencias y perspectivas de la energía residencial en México", y la preparó en el Lawrence Berkeley National Laboratory (LBNL) de la Universidad de California, estancia que obtuvo gracias a una beca. Cabe destacar que ella fue la primera mujer en graduarse en esta entonces nueva especialidad⁴.

Ciencia y política

³ Red de Investigadores Latinoamericanos, "Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez: biografía y comunicación política de dos mujeres por la Presidencia de México", *LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades*, Asunción, Paraguay, febrero 2024, vol. V, núm. 1, p. 2218.

⁴ Instituto de Ingeniería UNAM, Claudia Sheinbaum Pardo (sitio web), Universidad Nacional Autónoma de México, <https://www.iingen.unam.mx/es-mx/Investigacion/Academicos/Paginas/CSheinbaumP.aspx> (consulta: 26 de octubre del 2024).

Se desempeñó como profesora e investigadora en la UNAM, ganó premios como el "Premio Joven Investigador" de la UNAM en Innovación Tecnológica y el "Premio Anual de Investigación Económica, Maestro Jesús Silva Herzog", otorgado por el Instituto de Investigaciones Económicas (IIEC), en 2007 tuvo participación en un premio Nobel por la Paz, pues participó en un panel intergubernamental a favor del cambio climático⁵.

En los años 90 comenzó a expresar aún más sus ideas de izquierda política, lo que la llevó a formar parte del Partido de la Revolución Democrática (PRD) fungiendo como servidora pública en el entonces Distrito Federal. Este partido tiene un contexto interesante, pues fue la oposición directa del priismo desde su creación e involucró a Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador.

Dentro del PRD Claudia Sheinbaum era la única que no tenía antecedentes en el PRI. Se casó con un compañero suyo del Consejo Estudiantil Universitario de la UNAM, Carlos Imaz Gispert, quien también se unió al PRD. Cuando Carlos Imaz se convirtió en presidente del PRD en su entidad federativa, Claudia Sheinbaum se sumó a las actividades en el gobierno del DF en diciembre del 2000.

Esto se dio gracias las gestiones dentro del partido, pero también al interés de Andrés Manuel López Obrador, quien presentó un intenso plan para mejorar los estándares de vida de los mexicanos, así que la reclutó en la Secretaría del Medio Ambiente (SMA). En estos seis años su papel fue crucial, pues se dedicó a la mejora de la infraestructura dentro de la Ciudad de México, desde el Metrobús, el piso elevado del Anillo Periférico, la Ciclopista, entre otros⁶.

Después del gobierno de Felipe Calderón (2006-2012), López Obrador volvía a moverse en la política, incluso después de ser vencido por Enrique Peña

⁵ CNN Español, *¿Qué papel tuvo Claudia Sheinbaum en el Nobel de la Paz que ganó un panel intergubernamental?* (sitio web), CNN México, 3 de junio del 2024, <https://cnnespanol.cnn.com/2024/06/03/papel-claudia-sheinbaum-nobel-de-la-paz-que-gano-panel-intergubernamental-orix> (consulta: 26 octubre 2024).

⁶ *Ibíd.*, CIDOB.

Nieto en las elecciones presidenciales del 2012. Entre 2012 y 2015, Claudia Sheinbaum estuvo trabajando entre su carrera académica y diversos organismos internacionales que son vitales para México: el Banco Mundial, como consultora; el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, el Comité de Políticas de Desarrollo, órgano asesor del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, así como la CFE y la CONAE⁷.

El 9 de julio de 2014, el INE emitió la resolución que le dio su registro como partido político al Movimiento Regeneración Nacional (MORENA), en ese mismo año Claudia Sheinbaum abandonó el PRD para integrarse al nuevo partido. Ganó el 30% de las votaciones y asume la jefatura de Tlalpan en la Ciudad de México, una delegación de importancia por sus grandes áreas naturales. En 2016 se disuelve su matrimonio con Carlos Imaz, con quien tuvo a su hijo Rodrigo nacido en 1982 y Mariana, nacida en 1988. Tras el divorcio la científica y ahora política consolidada continuó viviendo en la misma delegación Tlalpan.

En 2017, López Obrador anunció su intención de una tercera candidatura por la presidencia de la República Mexicana. Tras ello, Claudia Sheinbaum, ya con 55 años, se enfrentó a fuertes políticos de MORENA por la candidatura de la Ciudad de México. Así se abrió paso de la mano del movimiento "Juntos Haremos Historia", una coalición que adquirió mucha fuerza al unirse MORENA con el PT "Partido del Trabajo" de corte socialista, y el "PES" (Partido Encuentro Social) de corte cristiano ultraconservador⁸.

Este año 2017 fue crucial para la política, pero también para la historia de la Ciudad de México, pues el 19 de septiembre un fuerte sismo causó estragos en la capital. Tlalpan fue una delegación bastante afectada y tras el escándalo del Colegio Enrique Rébsamen se señalaron diferentes autoridades, políticos, empresarios, etc. como responsables debido a la negligencia al momento de su construcción.

Ya en 2018, Andrés Manuel López Obrador adquirió aún más fuerza que antes y el 1 de julio arrasó en las elecciones a nivel nacional. En la CDMX el

⁷ *Ibíd.*, CIDOB.

⁸ *Ibíd.*, CIDOB.

triunfo de MORENA fue contundente al ganar 11 de las 16 alcaldías totales. Claudia Sheinbaum venció con el 47% a sus contrincantes del PRI, PAN y PRD. Así, tomó posesión el 5 de diciembre del 2018⁹. No obstante, el desafío en la ciudad mega poblada no fue nada fácil. Tuvo que fortalecer la movilidad, presentando gran énfasis en el mantenimiento y mejora del Sistema Metro e inaugurando la Línea 1 del Cablebus, un nuevo sistema de transporte en la ciudad.

Es necesario recordar que Claudia Sheinbaum no finalizó su gobierno, pues salió para presentar su candidatura a la presidencia de la República Mexicana.

2021

La Línea 12 del Metro colapsa, a través de diferentes investigaciones se destapan fallos de infraestructura e ingeniería desde su inauguración en 2013. Esto recae sobre la imagen de Claudia Sheinbaum, quien buscó fortalecer el transporte público. Carlos Slim y su constructora, además del personal involucrado en la construcción, quedaron en el centro del ojo público. Claudia reaccionó en contra



de Florencia Serra, la entonces directora general del STC Metro y la destituye en este contexto tan polémico a nivel nacional, mientras se veían en el centro de las fuertes investigaciones llevadas a cabo por la Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México, quienes evidenciaron múltiples factores del siniestro¹⁰.

⁹ *Ibíd.*, CIDOB.

¹⁰ Foto Forbes, "Fotogalería: Muchos reclamos y pocos avances, un año después del colapso de la Línea 12 del metro" *Forbes México*, mayo 2022, <https://forbes.com.mx/fotogaleria-muchos-reclamos-y-pocos-avances-un-ano-despues-de-colapso-de-la-linea-12-del-metro/> (consulta: 26 de octubre del 2024).

11



7 de septiembre, López Obrador le entrega el bastón de mando a Sheinbaum en señal de una continuidad de gobierno, evento que sucedió en un restaurante en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

2023

Claudia Sheinbaum presentó su renuncia como jefa de Gobierno ante el Congreso de la Ciudad de México el 12 de junio. Así emprendió su camino hacia la presidencia de México, resultó vencedora en todos los sondeos hechos hasta antes de las elecciones.

En este año también se casó con Jesús María Tarriba, un excompañero y doctor en Ciencia de la UNAM. Finalmente, al realizarse las votaciones presidenciales en junio del 2024 se convirtió en la

candidata con mayor cantidad de votos en la historia reciente del país, sumó un total de 35 millones que corresponden al 60% de las votaciones totales¹².

Claudia Sheinbaum enfrenta un desafío bastante grande, como lo han hecho todos los políticos en México debido a la violencia, las condiciones sociales y culturales del país, la cercanía con Estados Unidos, el tráfico de drogas, la economía, corrupción, entre otros. Ante tantos problemas sucediendo al mismo tiempo, se dan diferentes opiniones por los diversos sectores de la población, cada uno expresándose desde su experiencia.

¹¹ Morán Breña Carmen, "López Obrador entrega a Claudia Sheinbaum el bastón de mando que simboliza el relevo de Morena", El País México, México, septiembre 2023 <https://elpais.com/mexico/2023-09-08/lopez-obrador-entrega-a-claudia-sheinbaum-el-baston-de-mando-que-simboliza-el-relevo-en-morena.html> (consulta: 26 de octubre del 2024).

¹² Al Día, "Biografía completa de Claudia Sheinbaum, la nueva presidenta de México", Aldíadallas, Grupo Editorial de Al Día, octubre 2024, <https://www.dallasnews.com/espanol/al-dia/mexico/2024/10/01/biografia-claudia-sheinbaum-quien-es-presidenta-mexico-historia-personal/> (consulta: 26 de octubre del 2024).

Con lo anterior en mente, es necesario analizar los cambios en la sociedad a partir de comportamientos particulares, por ejemplo, la opinión en casa de que una mujer esté en la presidencia. Aunque se celebra, al mismo tiempo se pueden escuchar comentarios misóginos. El proceso político a manos de la oposición del gobierno que predominó continúa, y como mexicanos expectantes, nos queda analizar el fenómeno, aprender y solidarizarnos sin importar el partido político, pues la separación social es muy evidente y dañina.

ç

REFERENCIAS

CIDOB, *Claudia Sheinbaum Pardo* (sitio web), Barcelona Centre for International Affairs, Barcelona, <https://www.cidob.org/lideres-politicos/claudia-sheinbaum-pardo> (consulta: 26 de octubre del 2024).

Narváez Ana, "¿Quiénes son los papás de Claudia Sheinbaum y cómo inspiraron su carrera?", *Quién Revista Digital*, octubre 2024, <https://www.quien.com/politica/2023/09/06/quienes-son-los-papas-de-claudia-sheinbaum> (consulta: 26 octubre 2024).

Red de Investigadores Latinoamericanos,^{^0} "Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez: biografía y comunicación política de dos mujeres por la Presidencia de México", *LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades*, Asunción, Paraguay, febrero 2024, vol. V, núm. 1, p. 2218.

Instituto de Ingeniería UNAM, *Claudia Sheinbaum Pardo* (sitio web), Universidad Nacional Autónoma de México, <https://www.iingen.unam.mx/es-mx/Investigacion/Academicos/Paginas/CSheinbaumP.aspx> (consulta: 26 de octubre del 2024).

Breve repaso biográfico de Claudia Sheinbaum
por Carlos Alberto Doníz Flores

CNN Español, *¿Qué papel tuvo Claudia Sheinbaum en el Nobel de la Paz que ganó un panel intergubernamental?* (sitio web), CNN México, 3 de junio del 2024, <https://cnnespanol.cnn.com/2024/06/03/papel-claudia-sheinbaum-nobel-de-la-paz-que-gano-panel-intergubernamental-orix> (consulta: 26 octubre 2024).

Foto Forbes, "Fotogalería: Muchos reclamos y pocos avances, un año después del colapso de la Línea 12 del metro" *Forbes México*, mayo 2022, <https://forbes.com.mx/fotogaleria-muchos-reclamos-y-pocos-avances-un-ano-despues-de-colapso-de-la-linea-12-del-metro/> (consulta: 26 de octubre del 2024).

Morán Breña Carmen, "López Obrador entrega a Claudia Sheinbaum el bastón de mando que simboliza el relevo de Morena", *El País México*, México, septiembre 2023 <https://elpais.com/mexico/2023-09-08/lopez-obrador-entrega-a-claudia-sheinbaum-el-baston-de-mando-que-simboliza-el-relevo-en-morena.html> (consulta: 26 de octubre del 2024).

Al Día, "Biografía completa de Claudia Sheinbaum, la nueva presidenta de México", Aldíadallas, Grupo Editorial de Al Día, octubre 2024, <https://www.dallasnews.com/espanol/al-dia/mexico/2024/10/01/biografia-claudia-sheinbaum-quien-es-presidenta-mexico-historia-personal/> (consulta: 26 de octubre del 2024).